

Jean-Baptiste Daviais, notre fondateur

En ce mois de janvier 2025, samedi 25, un an après avoir pris possession de notre nouveau siège situé 2A, rue de Madrid à Nantes, nous allons l'inaugurer officiellement pour lui donner le nom de Centre Jean-Baptiste DAVIAIS.

Jean-Baptiste DAVIAIS, fondateur de la FAL44 en 1935, avait fait sienne la formule d'Ange Guépin « aux plus déshérités, le plus d'amour ». Ce fervent républicain, laïque de la première heure et radical-socialiste, a eu une vie exemplaire. Une exposition, réalisée par la Ville de Nantes, retracera son parcours.

Si le destin en avait décidé autrement, cet humaniste convaincu aurait pu, selon le vœu du Comité Départemental de Libération, devenir maire de Nantes après le départ des occupants. Malheureusement, capturé par les Allemands le 17 avril 1944, il mourra le 9 janvier 1945 au camp de Dachau.

Pour reprendre les beaux mots de Madame Agnès Bourgeais, maire de Rezé, Jean-Baptiste Daviais n'est pas un héros figé dans les livres d'histoire. Il est une source d'inspiration vivante. Il nous enseigne que rien n'est inéluctable. Que les oppressions, même les plus féroces, peuvent être renversées par la puissance de l'intelligence et la solidarité. Il nous montre que chaque combat pour la justice, si humble soit-il, s'inscrit dans une lutte universelle pour l'humanité.

Et c'est en puisant dans cet héritage que nous devons envisager l'avenir. Faisons le vœu d'une société où l'éducation populaire continue d'être le moteur d'une démocratie vivante, où la laïcité demeure un espace de dialogue et de respect, et où la Fraternité républicaine reprend toute sa place. Faisons le vœu d'un monde où chaque enfant, chaque citoyen-ne, aura accès aux outils pour comprendre, critiquer et agir, dans une société plus solidaire et éclairée.

Forts de cette histoire, nous vous souhaitons une belle année 2025, malgré les incertitudes du contexte international, malgré l'instabilité, sous le signe de l'espoir et de la solidarité. Nous comptons sur vous pour ne rien lâcher et continuer à faire vivre les valeurs de Jean Baptiste Daviais.

Yves POUZAINT
Président

Maurice BERTHIAU
Vice Président délégué à la citoyenneté et la vie associative